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Дмитрий СМИРНОВ

Глава государства 
заложил в Керчи новые 
десантные корабли 
и объяснил, почему 
«Бессмертный полк» 
надо перенести.

СРАЗУ ШЕСТЬ 
НОВЫХ КОРАБЛЕЙ

Шесть лет назад судостро-
ительный завод «Залив» в 
Керчи находился в таком 
состоянии, что его проще 
было закрыть, чем восста-
новить и обеспечить зака-
зами. В понедельник сюда 
на закладку двух новых ко-
раблей для Военно-морского 
флота приехал Владимир 
Путин.

- Сегодня на трех веду-
щих верфях России одно-
временно закладываются 

шесть новых кораблей даль-
ней морской зоны, - сказал 
президент. - Они ощутимо 
укрепят боевой потенциал 
ВМФ.

Глава государства вместе 
с гендиректором завода Иго-
рем Обрубовым установил 
закладную доску десантно-
го корабля «Иван Рогов», а 
вице-премьер Юрий Борисов 
вместе с замминистра обо-
роны Алексеем Криворучко 
и главкомом ВМФ Никола-
ем Евменовым - десантного 
корабля «Митрофан Мо-
скаленко». Имена боевым 
судам даны в честь генерал-
полковников береговой 
службы, отличившихся во 
время Великой Отечествен-
ной войны.

- Наша страна входит в 
число ведущих мировых 
морских держав. Так долж-

но быть, и так будет всегда! - 
заявил Путин.

Одновременно в Санкт-
Петербурге и Северодвинске 
были заложены два фрегата и 
две атомные подлодки.

«БЕССМЕРТНЫЙ ПОЛК» 
ПЕРЕНЕСЕН НА 2021 ГОД

После церемонии прези-
дент поговорил с рабочими 
Керченского завода. Один 
из их вопросов был о сроках 
проведения «Бессмертного 

полка». Путин признал, что 
провести шествие в этом 
году из-за коронавируса не 
удастся.

- Какая там может быть со-
циальная дистанция? - раз-
вел руками президент. 

- Плечом к плечу, - под-
сказал один из рабочих.

- Вы правильно сказали, - 
согласился Путин. - Я пред-
лагал перенести это на День 
ВМФ (26 июля. - Ред.), тоже 
большое событие. Мы до по-

следнего консультируемся 
с учеными, я свой график 
даже выстроил, чтобы по-
бывать на параде в Питере и 
успеть на Красную площадь, 
пройти по ней. Но специали-
сты не рекомендуют. Поэто-
му, как бы нам ни хотелось, 
придется перенести на сле-
дующий год. Мы сделаем это 
широко, мощно, достойно, 
красиво - так, как мы мо-
жем это делать и как делаем 
всегда.

Картина дня: в верхах

 ■ КАДРЫ

Президент:

Я свой график 
выстроил, 
чтобы пройти 
по Красной 
площади, но...

Дина КАРПИЦКАЯ

Кто такой 
Михаил Дегтярев.

ФЕХТОВАЛЬЩИК, 
«КОСМОНАВТ»

Дегтярев родился в 1981 
году в Куйбышеве (теперь Са-
мара). Оба родителя  - врачи. 
Михаил с детства занимал-
ся фехтованием, становился 
чемпионом Самары и области. 
Учился в Самарском аэрокос-
мическом университете. Парал-
лельно осваивал специальность 
менеджера. Позже учился еще 
и в РАНХиГС. 

Этим летом стал доктор-
ом юридических наук. А в 
2021-м, по его словам, пла-
нировал полет в космос. «У 

нас есть частное предприятие 
«КосмоКурс», - заявлял Дегтя-
рев. - Я там заявился первым 
летчиком -космонавтом.

Свободно владеет англий-
ским, женат, четверо детей.

ДАЕШЬ ПРАВИЛЬНУЮ 
СНЕГУРОЧКУ!

Политкарьера началась у 
Дегтярева рано. С 2009 года 
он в кадровом резерве пре-
зидента. Был депутатом Са-
марской гордумы и облдумы. 
В ЛДПР с декабря 2005-го, 
до этого был членом «Единой 
России».

В 32 года стал депутатом 
Госдумы, переехал в Москву. 
Глава Комитета Госдумы по 
физкультуре, спорту, туризму 
и делам молодежи.

Прославился своими ини-
циативами. Предлагал ввести 
ГОСТ на Деда Мороза и Снегу-
рочку. Чтобы сохранить их пра-
вильный образ для потомков. 
В 2013 году предлагал запре-
тить доллары. Потому что «аме-
риканская валюта держится на 
одном лишь честном слове». А 
еще - ввести для женщин два 
оплачиваемых выходных дня в 
месяц в критические дни. Ну а 
гомосексуалистам - запретить 
сдавать донорскую кровь. Ни 
один из этих законопроектов 
в закон не перерос.

Активно занимался помо-
щью Донбассу, за что внесен 
в санкционные списки Евро-
союза. А Украина внесла его в 
список лиц, ответственных за 
арест Надежды Савченко.

ДОХОДЫ
В декларации о доходах за 

2018 год у Дегтярева значится 
4 813 482 рубля. Из собствен-
ности - лишь один автомобиль. 
Жилье служебное. Супруга 
Галина  - учредитель сети са-
марских магазинов для мам 
«Пузико». Ее годовой доход 
около 500 000 рублей.
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Предлагал запретить доллары 
и ввести ГОСТ на Деда Мороза

Дмитрий СМИРНОВ

Им стал депутат ЛДПР.

Хабаровский край получил нового 
(до выборов - временного) руководи-
теля. Арестованного по обвинению 
в заказных убийствах члена ЛДПР 
Сергея Фургала сменил его коллега 
по ЛДПР, депутат Госдумы Михаил 
Дегтярев. Владимир Путин по видео-
связи провел с ним встречу.

- Есть для вас работа, - сказал Пу-
тин. - Очень важная. Она потребует 
полной отдачи сил. Готовы вы к такой 
работе?

- Я готов, - ответил Дегтярев. - Бла-
годарю за доверие.

Правда, еще до подписания указа о 
назначении у Дегтярева уже были и 
требования.

- Хотел бы попросить кое о чем, - 
сказал Дегтярев. - Разрешите мне 
проанализировать обстановку и че-
рез месяц доложить вам.

- Так и нужно сделать, - согласился 
Путин. 

О ситуации в Хабаровске > стр. 5.

Не каждый день в России закладываются сразу 6 боевых кораблей. Вчера 
Владимир Путин сделал это, прилетев в Крым, на Керченский судостроительный завод.

Хабаровску нашли нового губернатора

39-летний Дегтярев 
попробует заменить 

Хабаровску Фургала. 

ЛИЧНОЕ ДЕЛО
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Какая же в Хабаровске му-
чительная жара.

Ни ветерка. Вязкая тропи-
ческая влажность, из-за ко-
торой не то что на митинг, 
на балкон выйти страшно...

А внизу, обливаясь потом 
и водой из бутылок, идут лю-
ди. Десятки тысяч. Идут бес-
конечной рекой. Идут...

И если кто-то - например 
я - сомневался в прочности 
протеста, то теперь нет.

Хабаровск придется при-
нять таким, какой он есть. 
Это не общегородская блажь. 
Не истерика.

Хабаровск упрям, зол и по-
следователен.

В нем произошел историче-
ский перелом - словно город 
сам на себя вдруг посмотрел 
по-другому.

С уважением. И спокойной 
решимостью устроить новую 
(правда, пока непонятно ка-
кую) жизнь.

Тогда, в субботу, 18 июля, 
люди шли по раскаленным 
душным улицам к мэрии, 
вызвать «поговорить по ду-
шам» градоначальника Сергея 
Кравчука.

Единственного рискнув-
шего заявить: «Жители Ха-
баровска принимают уча-
стие в акциях в поддержку 
арестованного губернатора 
Хабаровского края за деньги».

Он потом долго оправды-
вался перед городом. Гово-
рил, что его не так поняли...

А я, наблюдая, как демон-
странты обложили мэрию (в 
тот момент Кравчук покинул 
ее - официально для объез-
да города), решил все-таки 
честно ответить на щекотли-
вый вопрос, который здесь 
задавать не принято: есть ли 
у хабаровского протеста ор-
ганизаторы?

ДУЛЯ С БЕЗОПАСНОГО 
РАССТОЯНИЯ

Конечно, есть.
В центре города на стол-

бе, например, висит старое 
объявление: «Я/мы Фургал. 
11 июля. В 12.00. Все нерав-
нодушные! Хватит молчать! 
Хватит сидеть сложа руки! 
Мы обязаны выйти и отсто-
ять своего губернатора! Кро-
ме нас это никто не сделает!!!»

Я спрашивал митингую-
щих: откуда узнали об акции? 

- Инстаграм, - говорила мо-
лодежь.

- Телеграм, - твердили му-
жики.

- Да весь город знает, - 
удивлялись пенсионеры.

И опять-таки кто-то печа-
тает листовки, кто-то продает 
майки, наклейки...

Сначала встревоженная Мо-
сква обвинила в мятеже ЛДПР, 
а именно пресс-секретаря гу-
бернатора Надежду Томчен-
ко. Но жириновцы так стара-
тельно дистанцировались от 
протеста, что предъявить им 
формально нечего. Они хором 
твердили: «Мы не поддержи-
ваем несанкционированные 
митинги, призываем горожан 
оставаться в рамках закона». 
И на площади не появлялись.

Но среди протестующих 
выделялось ядро. Точнее, не-
сколько ядер.

Группа № 1. Два-три десятка 
молодых крепких голосистых 
парней, похожих на предво-
дителей футбольных фанатов. 
Их задача - речовки-заряды. 
Но заряды про нехорошего 
Путина хабаровчанам не по-
нравились. Пришлось сменить 
репертуар на нейтральный - о 
Фургале и свободе.

Именно эта группа парень-
ков ходила по городу в будние 
дни, поддерживая градус про-
теста. По словам моего прия-
теля, местного фоторепортера, 
на митинги парни выходили 
посменно. В один день одни, 
в другой - другие.

Часть группы опознать не-
сложно - местные активисты 
Навального. Но часть явно не 
аборигены (в разговорах пу-
тались в хабаровской геогра-
фии). 

Группа № 2. Это самая замет-
ная часть митинга - «тетуш-

ки Платошкина». Опальный 
политик Платошкин (сейчас 
он под домашним арестом) в 
2019-м неудачно баллотиро-
вался от Хабаровска в Госду-
му (2-е место), зато приобрел 
много сторонников. Они вы-
деляются солидным возрастом 
и напором. К платошкинцам 
после колебаний примкнули 
и коммунисты.

Группа № 3 - самая интерес-
ная. Ну хотя бы потому, что я в 
нее... вхожу. Это журналисты, 
блогеры и другие бродяги, 
прилетевшие сюда, похоже, 
со всей России. Со стороны 
смотримся как информацион-
ная банда циников, которой 
Хабаровск отдали на разгра-
бление. Вооруженные теле-
скопическими держателями 
телефонов, с рюкзаками, на-
пичканными батареями, про-
водами, компьютерами, они 
бродят по городу, пристают 
к прохожим и беспрестанно 
говорят сами с собой. Повсе-
местное бормотание называ-
ется репортаж.

Но все это, конечно, пес-
чинка в хабаровском людском 
море, которое выплеснулось 
на главные улицы и площади 
в субботу.

И этот феномен Жиринов-
ский в нашем разговоре на Ра-
дио «КП» (97,2 FM) называл 
народной самоорганизацией. 
Мол, люди просто сами творят 
историю. Без партий и только 
«на свои».

- Кстати, ты заметил, что на 
площади людей всегда мень-
ше, чем на марше? - смеялся 
над моей печалью приятель 
(я бился над загадкой: почему 
в субботу с площади старто-
вало и финишировало мень-
ше 10 тысяч, а на середине 
маршрута митинг вдруг вы-
рос раза в три, а потом снова 
скукожился?). - А все потому 
что хабаровчане хитрые. Они 
не хотят стоять под видеока-
мерами на главной площади 
и портить биографию. Они 
прошлись, показали свою 
дулю властям с безопасного 
расстояния и ушли...

С НАРОДОм  
НАДО ГОвОРИТь...  
ЕСЛИ ЕСТь чТО СкАЗАТь

Везет мне на трагикомедии.
Сначала глава здешних ком-

мунистов Петр Перевезенцев 
после спора в студии местно-
го Радио «КП» (Перевезен-
цев призвал слушателей не 
выходить на улицы, а я по-
интересовался, точно ли он 
коммунист, мол, Ленин сей-
час перевернулся бы в гробу) 
вдруг очнулся и вывел сорат-
ников на митинг со словами: 
«Власти в городе все равно 
нет».

Ну а мой радийный 
разговор с мэром Ха-
баровска Сергеем 
Кравчуком вообще за-
кончился престранно.

Мэр долго уверял, 
что не уклоняется от 
встречи с протестую-

щими. Просто график, мол, не 
совпадает. Занят очень Крав-
чук. Да неизвестно, дескать, 
где эти бузотеры...

- Приходите в 21.00 на пло-
щадь, - советую, - они в это 
время всегда там.

- Вы предлагаете на ступень-
ках с ними говорить? - зато-
сковал Кравчук. - Нет, я не 
работаю в правительстве. За-
чем мне туда ехать?

- Но с людьми надо кому-
то поговорить, - удивляюсь 
я. - Давайте прямо в эфире на-
значайте встречу у мэрии, мы 
все придем.

Мэр замял тему...
Проходит два часа. И по 

какому-то смешному совпа-
дению - ну нельзя же всерьез 
представить, чтоб пристыжен-
ный Кравчук бросил в пекло 
своего однопартийца, - к про-
тестующим вышел министр 
здравоохранения Хабаровского 
края Александр Витько.

Витько, чью кандидатуру в 
губернаторы политологи все-
рьез рассматривали, осторож-
но встал на ступени, и его тут 
же проглотила толпа.

Послышались сдавленные 
звуки.

- Я предлагаю всем надеть 
маски, - прошептал министр.

- Чего?! - закричали все.
И посыпалось:
- Что вы сделали, чтобы 

освободить Фургала?
- У меня зарплата 20 тысяч, 

а у вас?
- Да вам выгодно, чтоб мы 

тут передохли!
- Вот вышел к нам министр, 

ни «а», ни «б», зачем вышел?
- Подумайте о себе и о сво-

их родителях, - тихо говорил 
министр, который, похоже, 
глубоко внутри уже проклял 
того, кто вытолкнул его в на-
род.

- Что?! Да мы ради этого сю-
да пришли! - заорала площадь.

- Слюни у вас летят, - не-
уклюже заметил министр. И 
всё.

Он был обречен.
Митинг взорвался злым го-

готом.
- Я учился не на оратора, а 

на врача, - вздохнул Витько. 
И ретировался.

Первая попытка властей 
поговорить с народом вышла 
комом.

Ждем попытки номер два.
Явление народу нового гу-

бернатора...

Специальный репортаж
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Суббота, 18 июля.  
Жара. На улицы 
вышел упрямый 

Хабаровск. 
Десятки тысяч 

идут бесконечной 
рекой...

Платят ли людям 
деньги за митинги 
в Хабаровске?

Владимир 
ВОРСОБИН

Спецкор «кП» 
увидел 

изнутри, 
как устроен 

протест 
на Дальнем 

востоке

Хабаровск никогда 
не станет прежним. 

Итоговый видеорепортаж 
владимира ворсобина 

смотрите на сайте

О назначении временно 
исполняющего обязанности 
губернатора Хабаровского 

края < стр. 2.
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Что происходит сейчас?
Грохочут пушки. Причем 

не в Нагорном Карабахе, больше 30 
лет живущем в состоянии перма-
нентной войны, а прямо на армяно-
азербайджанской границе. На-
стоящие боевые действия идут уже 
неделю.

Армяне рапортуют, что подбили 
азербайджанский танк. В Баку от-
вечают, что разбомбили армянский 
укрепрайон. У азербайджанцев по-
гиб генерал-майор и еще 10 солдат и 
офицеров. У армян 4 погибших.

Доходит уже до обстрела из гаубиц 
мирных сел.

А пресс-секретарь азербайджан-
ского минобороны сгоряча пригро-
зил ракетным ударом по армянской 
атомной электростанции, если ар-
мяне ударят по водохранилищу на 
азербайджанской стороне.

Понятно, что, если действительно 
вспыхнут АЭС в Армении или нефте-
промыслы под Баку, экологическая 
катастрофа накроет весь Кавказ, а 
может, и половину планеты.

 
Почему вспыхнуло именно 
сейчас?

Есть разные версии, и ни одну из 
них сбрасывать со счетов нельзя. На-
пример, многие эксперты считают, в 
Баку решили отвлечь народ от вну-
тренних экономических проблем: 
цены на нефть - главный экспорт-
ный товар Азербайджана - рухнули, 
к этому добавился и общий кризис 
на фоне пандемии коронавируса. И 
для сплочения нации было решено 
обострить застарелый конфликт с 
Арменией.

Похожие причины (кроме нефти, 
которую в Армении не добывают) 
есть и у Еревана. Поиск внешнего 
врага прекрасно отвлекает людей от 
сложностей в повседневной жизни.

Но есть причины и внешние. Звучат 
предположения и об американском, и 
о турецком следе. Та же Анкара всегда 
прямо поддерживала Азербайджан 
и потому могла подтолкнуть Баку к 
провокации, дабы... втянуть в кон-
фликт и Россию. У Москвы сейчас 
много усилий отнимают проблемы в 
Донбассе, Сирии, на нефтегазовом и 
многих других фронтах. Поэтому от-

влечь ее еще и на кавказскую драку 
для Турции или США может быть 
очень кстати. Например, чтобы Мо-
сква ослабила свои позиции в Ливии 
или Венесуэле...

Какая из сторон сильнее?
Азербайджан выглядит мощ-

нее Армении. И в экономическом, и 
в военном отношении. Армия Азер-
байджана почти в 2 раза больше ар-
мянской. Две цифры: Баку тратит на 
оборону почти 4 млрд долларов в год, 
а Ереван - 629 млн долларов.

Но у Еревана есть свой козырь. Это 
наличие российской военной базы - 
последнего боевого форпоста, остав-
шегося у Москвы в Закавказье.

Кто союзники?
Главным политическим и 

военным союзником Азербайджана 
является Турция. Азербайджанцы и 
турки - этнически родственные на-

роды. И влияние Анкары на Баку, в 
том числе экономическое, велико. 
Активно заигрывают с Баку и США. 
Нельзя не вспомнить, что и Анкара, 
и Вашингтон в свое время много сде-
лали для того, чтобы Азербайджан 
не стал членом Организации Дого-
вора о коллективной безопасности 
(ОДКБ), в котором главную роль 
играет Россия.

На сторону Азербайджана в 
этот раз встала даже Украина. Во-
первых, Киев надеется получить у 
Баку нефть на условиях повыгоднее. 
А во-вторых, после потери Крыма 
Украина из принципа выступает за 
любую из сторон, которая считает 
незыблемыми границы советского 
образца 1991 года.

Ну а союзником Армении (которая 
в ОДКБ вступила) можно считать 
Москву. И размещение на армянской 
территории - в Гюмри - российской 
военной базы (с разрешенной чис-

ленностью более 7 тысяч бойцов) - 
главное тому доказательство. По 
Уставу ОДКБ нападение на одного 
из членов этой организации счита-
ется нападением на всех.

Но дело в том, что у России друже-
ственные отношения и с Азербайд-
жаном. Поэтому подзуживать Ереван 
на провокации против Баку Москва 
точно не будет. В ее интересах оста-
ваться на Кавказе главным гарантом 
мира и равновесия, а не разжигания 
конфликтов.

Не случайно практически все пред-
ыдущие обострения между Арменией 
и Азербайджаном (в первую очередь 
из-за Нагорного Карабаха) гасились 
именно усилиями России, которая 
сажала стороны за стол переговоров.
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Зачем Россию втягивают 
в Кавказскую войну? СПРАВКА «КП»

История конфликта
Первый вооруженный конфликт Азер-

байджана и Армении из-за Нагорного Ка-
рабаха произошел в феврале 1988 года, 
тогда случилась артиллерийская пере-
стрелка. Это стало первым вооружен-
ным столкновением внутри Советского 
Союза. К тому моменту уже несколько 
месяцев в Карабахе было неспокойно, 
начались свары на национальной почве. 
Парламент Нагорно-Карабахской авто-
номной области (НКАО) обратился к Гор-
бачеву с просьбой передать автономию 
из Азербайджанской ССР в состав Ар-
мянской ССР. Горбачев пытался уладить 
все миром, но действовал неторопливо 
и неуклюже.

Страсти накалялись, полилась кровь, 
азербайджанцы побежали из Армении 
и Карабаха, а армяне - из Баку. Ереван 
выиграл войну начала 90-х, силой отделив 
от Азербайджана не только сам Карабах, 
но и районы между ним и Арменией. Азер-
байджан не смирился с потерей террито-
рии. И вот уже более 30 лет республики 
враждуют.

Британская королева Ели-
завета II, которой в этом году 
исполнилось 94 года, наверное, 
впервые в жизни посвятила в 
рыцари человека еще более по-
чтенного возраста. 100-летний 
ветеран Второй мировой войны 
Томас Мур прославился бла-
годаря объявленной им благо-
творительной кампании в фонд 
борьбы с коронавирусом. Он 
рассчитывал собрать 1000 фун-
тов стерлингов, но в итоге по-
лучил рекордные 32 млн фун-
тов, которые были переданы 
национальной службе здраво-
охранения. На церемонии по-
священия, которая прошла на 
лужайке у Виндзорского  двор-
ца, королева коснулась плеча 
Мура мечом, принадлежавшим 
ее отцу, королю Георгу  VI. 
Не обошлось и без тонкого 
английского юмора: ветеран, 
передвигающийся при помощи 
колесных ходунков, пошутил, 
что если опустится на одно ко-
лено, то едва ли поднимется. И 
будущему рыцарю милостиво 
дозволили колено перед монар-
хом не преклонять.Ch
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Простые вопросы 
о конфликте 
между Баку 
и Ереваном.
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Алексей ОВЧИННИКОВ

Предприниматели 
с тревогой ждут 
начала проверок: 
многие нормативные 
акты выполнить 
просто нереально.

В российской экономи-
ке наблюдается парадокс: 
больше, чем пандемии, биз-
нес боится... ее конца. Дело 
в том, что из-за коронави-
руса правительство до конца 
2020 года освободило пред-
принимателей от плановых 
проверок, и теперь малый 
бизнес с ужасом ждет этой 
даты. На предприятия тотчас 
же хлынут дивизии заску-
чавших по работе инспек-
торов всех мастей. И реви-
зоры обязательно найдут, 
за что оштрафовать: многие 
нормативные акты написа-
ны так, что выполнить их 
просто нереально. Напри-
мер, Санитарные правила 
и нормы (СанПиН) для 
молочных предприятий.

«БУКВЫ СТЕРЛИСЬ - 
ШТРАФ»

- Считаю, еще дешево 
отделались, - вздыхает 
знакомый сыровар Сер-
гей, показывая квитанцию 
об уплате штрафа 50 тысяч 
рублей. - Соседям 100 тыщ за 
то же самое выписали...

Проверяющие из Россель-
хознадзора посетили его 
предприятие в ноябре про-
шлого года. И вскоре зачита-
ли «приговор»: в цеху не было 
градусника, не обнаружили 
какого-то журнала, который 
он должен был вести, а тара 
оказалась непромаркирована.

- Абсурд же! На каждом 
ящике из нержавейки я дол-
жен указать, что там, и стро-
го этому следовать: сметана, 
сливки, творог, - говорит 
Сергей (инспекторы обеща-
ли приехать еще раз, чтобы 
посмотреть, как тот устра-
нил «нарушения», поэтому 
он просит не называть фа-
милию). - Какая разница-то: 
это же из одного продукта все 
сделано, и каждый раз все 
тщательно обрабатывается! 
Маркировка была, но буквы, 
сделанные маркером, стер-
лись, все - штраф! В СанПиН 
столько всего, что порой диву 
даемся: кто все это сочинял-
то? Полная оторванность от 
реальной жизни!

ФОНТАНЧИКИ 
И АВТОМАТЫ 
С ГАЗИРОВКОЙ

Читать пресловутый Сан-
ПиН я отправился на сыро-
варню Олега Сироты, кото-
рый уже много лет говорит 
о бессмысленности и беспо-
щадности иных букв закона.

- Пойми, эти правила пи-
сались для больших заводов, 
когда не было маленьких сы-
роварен типа нашей, - гово-
рит фермер. - «Малышам» все 
это не выполнить. Смотри на 
этот перл: «Территория долж-

на иметь контрольно-
пропускной пункт». Есть во-
обще семейные сыроварни, 
где только муж с женой ра-
ботают - они, значит, вкалы-
вать будут и платить зарплату 
охраннику, который целый 
день на КПП кроссворды 
разгадывать будет?.. Я как-то 
подсчитал: чтобы выполнить 
все требования, мне нужно 
принять и содержать человек 
40, которые вообще никакого 
отношения к производству 
продукции не имеют!

Сирота ведет смотреть но-
вое сырохранилище, сделан-
ное из современных нержаве-
ющих сэндвич-панелей. Все 
чисто и нарядно.

- «В складах хранения сы-
рья и материалов предусмо-
треть известковую побелку 
стен», «потолки должны быть 
покрашены водоэмульсион-
ными красками или побеле-
ны», - зачитывает фермер, 
как оно должно быть. - Из-
вестью, что ли, поверх нержа-
вейки пройтись?

К увлекательному чтению 
тем временем присоединя-
ются и другие работники 
сыроварни, отчего офис со-
трясается от смеха. Смеется 
даже итальянец Энцо, кото-
рый из-за пандемии застрял 
в России и теперь готовит в 
присыроваренной кафеш-
ке изумительную пиццу на 
тончайшем тесте. Кажется, 
он не до конца верит в услы-
шанное - на его родине та-
кого нет.

- В каком же веке это пи-
салось... «В помещениях 
должны быть предусмотрены 
фонтанчики или сатураторы 
для питьевых целей». Фон-
танчики, Олег! И автоматы 
с газировкой! А! Еще у нас 

должны быть люминес-
центные лампы или лампы 
накаливания!

Получается, современные 
кулеры и энергосберегающие 
светодиодные лампы вне за-
кона? Зато надо иметь журнал 
учета лампочек, который дол-
жен вести специально обу-
ченный человек. Нет такого 
журнала - заплатишь огром-
ный штраф. И таких обяза-
тельных журналов - штук 
двадцать!

«ХОРОШО,  
ЧТО НЕ НА БЕРЕСТЕ 
ДАННЫЕ ПИСАТЬ 
ЗАСТАВИЛИ»

- Мужики, а что такое пре-
парат «Сосенка», которым мы 
по СанПиН обязаны драить 
унитазы?

Сыровары лезут в интернет, 
после чего разводят руками: 
санитарное зелье разработа-
но аж в 1973 году, и где его 
теперь достать - не совсем по-
нятно. Да и надо полагать, 
что за истекшие полвека хим-
пром шагнул далеко вперед, 
и сейчас есть более эффек-
тивные и экологичные пре-
параты - не такие вонючие, 
как хлорка, которой согласно 
СанПиН и надлежит прово-
дить обработку цехов.

- А это что? «Перед пу-
ском пастеризационно-
охладительных установок ап-
паратчик должен проверить 
наличие термограммной бу-
маги и чернил...»

Мужики звонят старым мо-
лочникам.

- Это тоже раньше, оказы-
вается, было. Сейчас данные 
в электронном виде. Хорошо, 
что не на бересте еще потре-
бовали цифры выводить...

- А как тебе это: «Для 
мойки разборных деталей 
должны быть предусмотрены 
трехсекционные передвиж-
ные ванны со штуцерами для 
слива растворов»? Объясняю: 
технологии изменились, и 
такие ванные стали не нуж-
ны. Один знакомый немец, 
у которого есть большой со-
временный молокозавод в 
России, долго пытался объ-
яснить нашим ревизорам, что 
этот пункт давно не актуален, 
но те настояли: ванна должна 
быть! Он вздохнул, купил ее, 
и теперь она просто так пу-
стая стоит. Проверяющие ви-
дят ее и больше не штрафуют.

А мы читаем документ даль-
ше. Столько же тут моментов 
на «договориться» с прове-

ряющими! Система словно 
специально придумана, для 
того чтобы дать возможность 
дополнительного «заработ-
ка» для армии инспекторов, 
небольшие оклады которых 
очень часто не соответствуют 
их уровню жизни (подробнее 
об этом «Комсомолка» расска-
жет в одном из номеров).

В СЫРОВАРНЕ 
БЕЗ КРАСИВЫХ НОГТЕЙ 
НИКУДА?

Каждый, кто задумает за-
няться переработкой мо-
лока, должен понастроить 
всевозможных гардеробных 
(для верхней, домашней, ра-
бочей, санитарной одежды и 
для обуви).

- Если все это сделаю - не 
сыроварня, а гардеробная 
какая-то получится - вдвое 
расширяться нужно будет, - 
ворчит Олег. 

Но это не все. Нужно обо-
рудовать (и чтобы раздельно) 
какие-то бельевые комнаты, 
душевые (сколько работни-
ков в смену - столько и душе-
вых, у Сироты их 15), пункт 
питания, сушилки для одеж-
ды и обуви, комнату медос-
мотра и даже маникюрную!

- Спасибо, что хоть молель-
ную комнату для каждой из 
конфессий я не обязан стро-
ить... - усмехается Сирота. - 

А вот про организацию 
санитарного дня. Для это-
го нужно создать комиссию 
с участием представителей 
общественных организаций.

- Много думал над этим, - 
продолжает Сирота. - Из 
общественных организа-
ций я кого должен позвать? 
«Московскую Хельсинкскую 
группу»? Правых или левых? 
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Требования проверяющих к бизнесу:

Журнал учета перегоревших       лампочек  
         и маникюрная комната        для сотрудниц

- Заявлять о том, что СанПиН отменят с января, я бы не спе-
шил, - поделился с «КП» сомнениями эксперт двух рабочих групп 
по реализации «регуляторной гильотины», замруководителя На-
циональной мясной ассоциации Максим Синельников. - Вполне 
возможно, что-то успеют принять, а что-то нет. Уже заявляются 
предложения: давайте подвинем реформу, мол, не успеют разра-
ботать новые акты, хотя есть поручение президента. Что касается 
Роспотребнадзора, он часто предлагают взамен практически то 
же самое, просто поменяв обложку, поэтому в группу «санитарно-
эпидемиологическое благополучие» постоянно попадают перепи-
санные акты из старых норм. Группа вынуждена не согласовывать 
такие проекты. И вполне возможно, что устаревшие правила также 
перекочуют в новые СанПиН. Или может получиться ситуация, когда  
СанПиН с 1 января скопом отменят, а новых не будет.

В то же время участники молочного и мясного рынка уверены: 
даже если такое произойдет, ничего страшного не случится. 
Безопасность продукции уже несколько лет регулируется техрегла-
ментами, а СанПиН во многом дублировали их, добивая бизнес со-
вершенно не обязательными с точки зрения логики требованиями.

 ■ КОМПЕТЕНТНО

«Взамен часто предлагают  
то же самое»
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Оксана НАРАЛЕНКОВА

Врач рассказал, 
какие методы на самом деле 
работают и за что не нужно 
переплачивать.

Лето - самое время позаботиться 
о себе и своем здоровье. Особенно 
это актуально в этом году, в пери-
од пандемии новой коронавирус-
ной инфекции, поскольку 
все больше звучит голосов, 
говорящих о второй волне 
эпидемии осенью. В любом 
случае осенние похолода-
ния традиционно сопрово-
ждаются гриппом и ОРВИ, 
так что забота о иммуните-
те будет точно нелишней.

Но как укрепить свой 
иммунитет правильно? И 
как не поддаться на уловку 
мифов о защитных силах 
организма, потратив и свое 
время, и деньги впустую, а 
то и навредив себе? Правду и ми-
фы об иммунитете специально для 
«КП» прокомментировал кандидат 
медицинских наук, врач-терапевт Се-
ченовского университета Владимир 
БЕКЕТОВ.

КАКИЕ ПРИВИВКИ СДЕЛАТЬ
В холодное время года, то есть при-

мерно с ноября по февраль, отмеча-
ется сезонный пик респираторных 
инфекций, так называемых ОРВИ. 
Самые опасные из них - новая коро-
навирусная инфекция, вызываемая 
вирусом SAR-CoV-2, и грипп.

- Пандемия COVID продолжается. 
И мы сейчас усиленно готовимся к 
тому, чтобы не допустить наслоения 
на эпидемию коронавируса еще и 
эпидемии гриппа, - говорит врач-
терапевт Владимир Бекетов. - Мин-
здрав и правительство Российской 
Федерации предпринимают все 
меры для подготовки к усиленной 
вакцинации. Закуплена в большом 
количестве современная вакци-
на от гриппа. Наш НИИ гриппа в 
Санкт-Петербурге начал изготав-
ливать очень эффективную квадри-
валентную вакцину: она противо-
стоит четырем типам вируса гриппа 
одновременно. Вакцина признана 
экспертами ВОЗ одной из лучших 
в мире. Начиная с конца августа 
и до октября я бы абсолютно всем 
рекомендовал сделать прививку от 
гриппа.

Если человек страдает хрониче-
скими легочными заболеваниями 
либо заболеваниями сердца, диабе-

том, то прививка от гриппа не толь-
ко не противопоказана, но, напро-
тив, настоятельно рекомендована.

ОБЕЗОПАСИТЬСЯ 
ОТ ПНЕВМОНИИ

Стоит привиться и от пневмокок-
ковой инфекции, воспользовавшись 

полисом ОМС.
- Люди старше 60 лет и 

имеющие сердечную не-
достаточность или хрони-
ческие бронхолегочные 
заболевания, могут в поли-
клиниках сделать прививку 
антипневмококковой вак-
цины. Это особенно важ-
но в связи с тем, что лю-
бое вирусное заболевание, 
включая COVID-19, на пя-
тый - девятый день очень 
часто имеет осложнения в 
виде бактериальной пнев-

монии, - продолжает Владимир Бе-
кетов.

Укол делается один раз, и, если это 
вакцина превенар 13, защитный эф-
фект сохраняется пожизненно. Если 
это вакцина пневмовакс или пнев-
мо23, то они работают несколько 
лет. Людям старшего возраста и тем, 
кто в группе риска по состоянию 
здоровья, разумно пройти вакцина-
цию от пневмококка как раз сейчас, 
когда поликлиники не перегружены. 
Чтобы иммунитет развился после 
прививки, потребуется минимум 
три недели.

СПАСИТЕЛЬНЫЙ СОН
Человек высыпается, если он спит 

минимум 7, а лучше 8 - 9 часов в 
сутки. Если такой возможности нет, 
разумно дополнить свой короткий 
ночной сон дневным. Достаточно 
вздремнуть днем от 20 минут до 
1 часа - это достоверно улучшает 
функционирование клеток иммун-
ной системы и приводит к тому, что 
иммунитет лучше готов отражать 
атаку вирусов и бактерий.

СЕКРЕТЫ ПИТАНИЯ
Для здорового иммунитета не-

обходимо полноценное и разноо-
бразное питание с большим коли-
чеством клетчатки, то есть пищевых 
волокон, которые содержатся, 
например, в отрубях, фруктах, ово-
щах, зелени.

- То, что мы едим, напрямую вли-
яет на активность наших лимфо-
цитов и на выработку иммунной 

системой антител и интерферо-
нов, - напоминает врач-терапевт.

Важно, чтобы в рационе было мень-
ше жиров и больше белков. Предпо-
чтение стоит отдавать легким видам 
белка. Хороши легкие сыры: адыгей-
ский, сулугуни, моцарелла, фета - не-
жирные и нетвердые. Пореже ешьте 
говядину, свинину и другие виды мяса.

- Чем старше человек становится, 
тем меньше мясных продуктов нуж-
но употреблять. Особенно красного 
и переработанного, то есть колбас, 
сосисок и сарделек. Предпочтение 
нужно отдавать курице, индейке и в 
большей степени рыбе. Это намно-
го лучше для профилактики рака и 
атеросклероза, - напоминает врач.

А СКОЛЬКО ПИТЬ ВОДЫ?
Есть универсальная формула, ко-

торая позволяет рассчитать норму. 
Это 30 мл на килограмм веса. То 
есть, если вес 100 кг, то нужно вы-
пивать, особенно это важно летом в 
жару, 3 литра воды. Правда, не надо 
пить все залпом. Лучше всего - ста-
кан воды комнатной температуры до 
завтрака, за 15 - 20 минут. Через час 
или 45 минут после завтрака - кофе 
или чай объемом 300 - 400 мл. Перед 
обедом - снова нужно выпить воды, 
потом пообедать, но уже не запивая 
пищу, с тем чтобы не разбавлять пи-
щеварительные ферменты. Через час 
можно выпить чай или кофе, чтобы 
опустить пищеварительный комок и 
облегчить пищеварение. Такая же 
схема для полдника и ужина.

- Слизистые будут увлажнять-
ся, - поясняет доктор. - А это наши 
естественные барьеры 
против вирусов и бак-
терий.

А вот на ночь воду 
пить лучше не стоит.

Напасть

Витамин D, который участвует в фор-
мировании иммунитета, вырабатыва-
ется под солнцем. Так что многие ста-
раются использовать каждую минуту, 
чтобы позагорать.

Активный прием солнечных ванн мо-
жет приводить к высыпанию лихорадки 
на губах, напоминает наш эксперт. 
Кроме того, ультрафиолет активизи-
рует некоторые кожные заболевания.

- Эти болезни могут отвлекать им-
мунную систему от борьбы с други-
ми патогенами, поэтому избыточное 
воздействие солнечного света летом 
не рекомендовано. Это важно и с 
точки зрения защиты иммунитета, 
и как профилактика риска кожных 

новообразований, поэтому бывать на от-
крытом солнце можно 30 минут - 1 час в 
сутки. Этого будет достаточно и для вы-
работки необходимого количества вита-
мина D, - такого мнения придерживается 
врач-терапевт Владимир Бекетов.

Да, люди у нас в стране в большинстве 
своем испытывают недостаток витамина 
D (сказывается небольшое количество 
солнечных дней и однообразное питание). 
Но он есть все-таки не у всех! Поэтому 
эксперт рекомендует определить уровень 
витамина D в крови и при необходимости 
и по назначению терапевта или эндокри-
нолога принимать его в виде капсул или 
раствора.

- Если анализ вам не доступен, то без-
опасно употреблять 200 международных 
единиц (это одна капля масляного раство-
ра витамина D) в сутки без риска передо-
зировки. Витамин D трудно выводится из 
организма, и его избыток опасен. Поэто-
му важно подбирать дозу, советуясь с 
врачом, - напоминает Владимир Бекетов.

Жирорастворимые витамины Е, А, К, а 
также витамины группы B, которые явля-
ются водорастворимыми, тоже влияют 
на активность иммунных клеток. Однако 
наш эксперт не советует принимать био-
логически активные добавки или делать 
себе инъекции витаминов группы В.

- Это лишняя лекарственная нагрузка на 
организм. Согласно исследованиям, если 
у человека нет серьезных заболеваний, 
связанных с дефицитом витаминов группы 
В, то принимать витаминные добавки и 
БАДы не нужно. Достаточно просто рацио-
нального питания, употреблять отруби по 
30 - 50 г в каждый прием пищи, вводить 
в меню овощи и фрукты,  - рекомендует 
врач-терапевт.

 ■ В ТЕМУ

Загорай, 
но меру знай!

- Ух
и подкреплюсь! 

А заодно 
иммунитет 
укреплю.
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В ожидании второй 
волны коронавируса:

Сколько 
нужно спать 
и как питаться, 
чтобы укрепить 
иммунитет

Заражены
В мире  
В России  
Умерли
В мире  
В России  
Выздоровели
В мире  
В России  

Данные на

за суткиЧел.

Источник 
https://www.
worldometers.info 
и стопкоронавирус.рф

ХРОНИКА

КОРОНАВИРУСА

8 738 424

609 013

14 648 618

+112 647

+3871

+244 607

553 602

12 427

777 486

+3258

+85

+5940

20 июля

Владимир 
Бекетов.

В
ал

ер
ий

 З
В

О
Н

А
Р

ЕВ

Все 
о коронавирусе - 
в специальном 

разделе на сайте



Россия
www.kp.ru12  21.07.2020 Ваше здоровье



Россия
www.kp.ru 13 21.07.2020 Родительское собрание

Ксения КОНЮХОВА

Заставлять ли детей повторять 
школьный материал 
на летних каникулах?

Печальный для школьников факт: 
половина лета уже прошла, и до 1 сен-
тября всего полтора месяца. Между 
тем прошлый учебный год у детей и 
так выдался непростым. Три меся-
ца дети учились на удаленке, и для 
одних школьников (и их родителей) 
это обернулось стрессом, а другие из-
рядно расслабились. Стоит ли сажать 
ребенка за учебники, чтобы остатки 
знаний окончательно не выветрились 
из головы? Тем более что, по словам 
министра просвещения Сергея Крав-
цова, в начале сентября детей ждет 
диагностика знаний - глобальная 
проверочная работа. Обещают, что 
отметки за нее ставить не будут, но 
кому хочется ударить в грязь лицом! 
Так что, пора раскрывать кошелек 
репетиторам? Разбираемся вместе с 
экспертами.

МЕСЯЦ НАСМАРКУ
Вообще потерю школьных знаний 

за лето исследователи изучают боль-
ше ста лет. За это время ученые сде-
лали ряд интересных выводов. 

Во-первых, сильнее всего обычно 
проседают знания по математике, а вот 
грамотность почти не меняется. Во-
вторых, откат знаний за лето в среднем 
оказался равен примерно одному ме-
сяцу учебы. Но в начальной школе 
он меньше, а вот старшеклассники 
забывают за лето до четверти прой-
денного!

В-третьих, дети из менее благопо-
лучных семей забывают за каникулы 
гораздо больше, чем их сверстники.

Казалось бы, решение очевидно: 
сажай ребенка за книжки с июня, и 
будет он отличником! Но все не так 
просто.

- Мы изучили эффективность раз-
личных летних образовательных про-
грамм и пришли к неоднозначным 
выводам, - рассказывает Дэвид Куинн, 
доцент Университета Южной Кали-
форнии, США. - Дорогие варианты, 
например, специализированные язы-
ковые или математические лагеря, 
бывают не по карману родителям тех 
детей, которым они действительно 
могли бы помочь. Обычно туда от-
правляются дети, у которых и так хо-
рошие оценки по этим предметам. А 
летние занятия с репетиторами часто 
превращаются в наказание для ребен-
ка, и эффект от них тоже невелик.

Чтобы выжать из летней учебы по 
максимуму, ученые рекомендуют 

концентрироваться на фактических 
данных из школьной программы и де-
лать упор на практические занятия - 
тогда потери в знаниях за каникулы 
будут минимальными.

ВМЕСТО УЧЕБНИКОВ -
ЛАГЕРЯ И ПАРКИ

У психологов насчет летних уроков 
иное мнение. Они согласны, что ты-
кать ребенка носом в учебники бес-
полезно, если только вы не хотите 
привить ему отвращение к учебе. Зато 
лето - самое время для развития других 
навыков - коммуникабельности, креа-
тивного мышления, лидерства и работы 
в команде. А это все пригодится не 
только в школе.

- В обычной ситуации мы реко-
мендуем отправить ребенка в лет-
ний лагерь, - рассказывает психолог, 
гештальт-терапевт Светлана Алексан-
дрова. - Конечно, это тоже не каждому 
подойдет: для интровертов, замкну-
тых детей и особенно для малышей 
лагерь может оказаться большим 
стрессом. Так что начинать нужно с 
небольших смен, 1 - 2 недели. Одна-
ко сейчас многие детские лагеря не 
работают, так что можно попробовать 
занятия на городских площадках - в 
парках и детских центрах.

К сожалению, онлайн-смены в ла-
герях и занятия по интернету в этом 
плане малоэффективны. Они могут 
быть интересными и полезными с 
точки зрения новых знаний, но более 
коммуникабельным и креативным с 
их помощью станешь вряд ли.
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Оторвать детей от летних забав и заставить заниматься 
очень трудно. И не всегда имеет смысл. 

Июль! 
Достать тетрадь и плакать

ВАЖНО
Нужны терпение 
и мягкость

На что обратить внимание:
✓ Состояние психики и нервной системы. Если ребенок за год сильно устал и перенервничал, не надо грузить его летней учебой. Пусть придет в себя.
✓ Режим дня. За лето он обычно идет к черту, и чтобы вернуть все на круги своя, стоит за пару недель до начала учебного года начать заводить будильник и планировать время отхода ко сну.
✓ Концентрация и вниматель-ность. Чтобы ребенок плавно входил в рабочий режим, за две-три недели до начала занятий можно начать давать ему небольшие диктанты или несколько упражнений на пробу, чтобы он вспом-нил, как вообще это делается.
✓ Отношение к учебе. Не надо ру-гать ребенка за то, что он что-то забыл или разучился делать. Это естественно, немного практики, и все вернется! А вот восстановить испорченные отношения в семье и преодолеть отвращение к учебе будет гораздо сложнее. Так что терпение и мягкость!

ТРИ ПРИЧИНЫ ДЛЯ ЗАНЯТИЙ С РЕПЕТИТОРОМ ЛЕТОМ

Так что же делать ро-
дителям? Для начала са-
мим пролистать школьные 
учебники на год вперед. 
Возможно, с некоторыми 
темами получится ознако-
миться заранее  - напри-
мер, сходить на выставку 
в музей или посмотреть 
фильмы и обучающие ви-
део. Не ограничивайте ре-
бенка книжками и тетрад-
ками - этого ему хватит и 
в течение учебного года, 
а старайтесь сделать за-
нятия более развлекатель-
ными.

Когда есть смысл об-

ращаться к репетиторам? 
Эксперты уверены, что за-
нятия тет-а-тет летом нуж-
ны лишь в трех случаях:

● когда надо серьезно 
готовиться к ЕГЭ и объем 
материала для повторения 
еще велик; 

● если ребенок пробо-
лел или пропустил много 
уроков и нужно наверсты-
вать упущенное; 

● когда ребенок учится 
по предмету на двойки и 
тройки. Репетитор опреде-
лит, с какими именно тема-
ми проблемы, и объяснит 
их прицельно. Но и в этом 

случае аккуратно рассчи-
тывайте нагрузку и посвя-
щайте занятиям лишь 2 - 3 
дня в неделю.

В любом случае стоит 
помнить, что учителя пре-
красно знают, сколько вы-
ветривается из голов их 
учеников за три месяца. 
Поэтому первые две не-
дели учебы обычно рас-
считаны на повторение и 
вспоминание материала. 
Так что если серьезных 
проблем у ребенка нет, 
не стоит заваливать его 
упражнениями раньше 
времени.








